

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Precios de Abona

UN MES: EN ESPAÑA 1,25 Ptas. EXTRANJERO 2,25 NÚMERO SUELTO 5 CÉNTS. ID. ATRASADO 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

CONFERENCIAS

Alomar en el Ateneo

Esta misma noche nuestro estimado amigo y compañero de Redacción dará la anunciada conferencia en el Ateneo de Barcelona, diferida por causas que ya hemos publicadas.

Y ahora, señores, yo quisiera hablaros de nuestro futurismo, y aplicar esta larga y fatigosa disertación a la vital e imprescindible de nuestras aspiraciones comunes.

Los tiempos no retornan. Si hemos de triunfar, es preciso que adoptemos un carácter netamente progresivo, significativamente avanzado. No olvidemos que, con pesada insistencia, cierta parte de la opinión española nos tilda de reaccionarios, y urge quitarnos toda escusa.

Recapitemos brevemente la historia de nuestro ideal. ¿De quién es hijo? Como todo los problemas de la hora presente, es hijo de la Revolución. El problema de las nacionalidades, el movimiento de liberación de los núcleos nacionales después de la liberación de los individuos, era una consecuencia natural de la gran revuelta. Nada se produce porque sí, espontáneamente y sin causa.

Cataluña, como todas las demás naciones sometidas, sintió de golpe una nueva necesidad, un afán de nueva vida, y el catalanismo se produjo. No nació como un retorno, como un retroceso, como una exhumación. Nació porque coincidió con el medio, porque encontró un ambiente respirable, porque el aire aportó la semilla de nuevo ideal sobre la tierra catalana y el terruño la recibió amorosamente. El catalanismo nació porque fue actual. El catalanismo triunfará a condición de que sea futurista.

Su primera expansión fue, me diréis, tradicionalista. Pero lo fue sólo para afirmar el derecho de Cataluña como nación y diversificarla del medio que la englobaba y oprimía. Sin embargo, a la sombra de su estandarte se acogieron algunas legiones extrañas a la verdadera significación del novel espíritu, y esos adeptos han desfigurado nuestra doctrina a los ojos de quien no la conoce directamente. Me explicaré.

A principios del siglo XIX, España se vio en la alternativa apremiante de escoger entre dos mundos que se reñían: el mundo del absolutismo y el de la libertad. Los ejércitos de Napoleón esparcieron por todo el país la semilla de la idea revolucionaria, y, acaso sin advertirlo, los caudillos de la que se llamó, impropiamente, guerra de la independencia, luchaban, más que contra los franceses, contra la libertad y el descreimiento, a favor de la monarquía y de la religión. Aquello fue una escuela bélica, que preparó las cruentas guerras posteriores, basadas en otra equivocación. ¿Cuántos de los que combatían entre los cohortes del Pretendiente creyeron dar su sangre por una idea de autonomía local, de privilegio y particularismo, olvidando que la realeza absoluta, Austrias y Borbones, había seguido un proceso gradual y maquívlico de paulatina absorción, y que la monarquía era, por excelencia, el régimen centralista, porque era el régimen de corte! El dinastismo puro, como es natural, acabó por morir, pero entre sus partidarios, aquellos que lo acogieron como representante del formalismo han venido después a nuestras filas, porque en ellas han encontrado el único ideal viviente adaptable a su aspiración.

¿Ha habido por otra parte, una bandera que representase el elemento liberal, post revolucionario, de la escuela particularista? Sí. Tal fue el partido federal, aunque, tal vez, el apriorismo filosófico venido de Alemania haya influido sobre él más que el positivismo anglosajón. Pero la escuela federal no ha creído que la liberación de las regiones fue la única necesidad presente; ha creído que urgía también consumir en España la obra de la Revolución, liberalizar al Estado, desde el punto de vista político y desde el religioso; ha creído que la monarquía española, descreída pues del intento fallido de renovarla aportando una constitución, representaba un obstáculo invencible para aquella obra de emancipación definitiva. Y como las garantías individuales, los que se llamaron Derechos del Hombre, tienen primacía sobre la libertad de los núcleos nacionales, que ha de ser su complemento y colateral, aquellos espíritus se han conacionado primordialmente a la obra de libertad individual, antes que a la obra de libertad colectiva. Han creído, además, que la cuestión de las formas de gobierno, o sea de la representación del poder, no era indiferente para la suerte del liberalismo español, y, por lo mismo, se han dedicado a procurar ante todo la instauración de la república. Esta no es ocasión de tratar ese punto; sólo diré, de paso, que acaso la naturaleza étnica de Cataluña se adapta mejor a un sistema verdaderamente republicano; y acaso para todo sistema fundado en la aristocracia, la república sea la forma propia; si bien, por otra parte, la tradición del republicanism, y hasta

del liberalismo, resulta en España, por razones especiales, puramente militarista.

Ahora bien. ¿Cuál ha sido la evolución del catalanismo puro, desde su principio? Su primer período fue, bien lo sabeis, romántico y palingénico. Corresponde a un momento de esplendor de la escuela histórica, y, como es natural, proporcionó a los elementos tradicionalistas ambiente favorable. La poesía, la gran motriz de los movimientos nacionales, se nutrió exclusivamente de antigüedad, se abrevó en una sola de las dos grandes fuentes, del ciclo romántico: la de tradición, no la de profección.

El individualismo, rasgo predominante de Cataluña, principal elemento de su diversificación respecto de Castilla, encontró de nuevo un medio propicio a su expansión. Mas las primeras manifestaciones intelectuales en que se concentró la doctrina, salieron de la agrupación federativa, que puso los cimientos de nuestra escuela filosófica.

Ea cuando el catalanismo pasó del período romántico y contemplador al período político y activo, dió el primer paso en sentido de su liberalización. Su primera época había envuelto un peligro: el ruralismo, conservativo por esencia, gran sostenedor de lo viejo, en forma exclusiva, aferrado a las tradiciones sociales y religiosas, y que había sido en España el más ardiente defensor del sistema absolutista. El catalanismo, en apariencia, le daba razón y hacía persistir el espíritu refractario al aura nueva, al viento que soplabá de allende los Pirineos. Es verdad que la época por la cual suspiraban los poetas no era la que había creado el espíritu actual de nuestras payesías, sino una época anterior, menos precisa y por tanto más idealizada. Pero no le hace. Todo el bajo fondo tradicionalista se sentía halagado por la doctrina nueva, que parecía destinada a contrarrestar el espíritu disolvente de la revolución, y hasta los poetas más gloriosos de aquella etapa se nutrieron del entusiasmo por la fe, por la tradición y por la leyenda patriótica y surgieron de entre los leales a la pureza antigua. En cambio, la segunda época encontró un nuevo peligro; Barcelona llegó a ser el centro natural del movimiento, y sintiéndose otra vez, por mil circunstancias que no importa recordar, una ciudad floreciente y populosa, donde como en todas las grandes urbes formadas a la sombra del nuevo régimen, se formaba una nueva clase prepotente, que debía su prosperidad a la riqueza, y convertirse muy pronto en afán de conservación y defensa material lo que debió ser ideal libertador y modernizante.

A su tiempo, por la fuerza natural de las cosas, se planteó en ella el nuevo problema social, que se presentó en forma siniestra y terrorífica porque la tierra española ofrecía condiciones especiales para esa novísima guerra. Desde entonces, el catalanismo no fué el único problema que habrá de resolverse más pronto o más tarde, en Cataluña como en todo el mundo. El principio de libertad encuentra a cada momento, imprevisibles dificultades para su aplicación casuística y para su armonización con la vida, obstáculos poderosos para hacerlo abarcar todos los estamentos y todos los individuos. El pensamiento universal se dirige, ante todo, a conciliar la libertad mutua de los individuos, y después a coordinar la libertad del individuo con la de la colectividad. Si por una parte la corriente socialista es el aspecto plenamente humano de aquella integración, por otra parte la corriente federativa y la imperialista son su aspecto nacional. Por eso el catalanismo, ante la atención pública, ha perdido mucho en su concepto de síntoma indicador de una necesidad urgente, perentoria y viva.

La conveniencia inmediata, primaria, de toda escuela nueva es la de ponerse a tono con los tiempos, no ser un anacronismo. Los sistemas, los mismos que los pueblos, triunfan por la juventud. Cuando no la tienen física, cuando no son producto de una formación reciente, de vigor no desvirtuado todavía por la acción de los años, ni por el cumplimiento de una misión histórica, procuran crearse una juventud moral, proponiéndose como norma de actividad un ideal a que tender. Necesitan, en consecuencia, después de modernizarse, avanzarse al tiempo, porque si bien las generaciones actuales se contentan con vivir de la idea y de la esperanza, esta idea y esta esperanza han de ser la ley de vida de futuras generaciones, alcanzada la victoria.

Yo creo, pues, señores, que el catalanismo necesita futurizarse.

¿Y por ventura su iniciación no fué una protesta airesísima, un hermoso movimiento de rebeldía espiritual, un gesto de non servium ante una naturaleza hostil? ¿Por ventura no hemos pasado gradualmente bajo la lluvia de inyectivas con que las muchedumbres honran el paso de los que tienen el valor de discutir y proclamar una concepción distinta de la concepción vulgar

y corriente? ¿Por ventura no se nos ha llamado locos, desequilibrados, irreverentes, malos patriotas, hijos desnaturalizados? ¿No queráis pues ahora que se nos llame retrógrados y anticuados? Me diréis: jamás el catalanismo ha puesto obstáculos a la plena libertad de ideas sociales, religiosas y hasta políticas en lo que no se refiera a la autonomía.

Dentro del catalanismo caben todas las variedades infinitas de la fe individual, desde el autoritarismo más puro hasta la anarquía.—Sí, ya lo sé; y lo contrario habría sido el suicidio de nuestra agrupación. Pero no debemos olvidar la realidad; y la realidad no nos muestra todavía, desgraciadamente, aquellos matices ultra liberales y modernísimos de nuestra idea; la realidad no sólo nos despierta la añoranza de las tendencias extremas, esbozos del porvenir, por ejemplo, un catalanismo socialista o un socialismo catalanista, y un socialismo anti clerical y si se quiere un catalanismo de tendencia ácrata, llegando a las últimas afirmaciones las escuelas radicales; sino que hasta nos hace sentir la falta de un catalanismo progresivo liberal, franco y plenamente constituido.

¿Es que padecería con ello la unidad de nuestra doctrina? En verdad os digo que sólo cuando las escuelas se diversifican y se resuelven en matices infinitos de variada coloración y hasta en credos separados por rencores de sectario, aunque participantes en una misma afirmación matriz, sólo entonces los ideales triunfan y los conceptos se amplían y hacen los retoños nuevos de la idea madre. Sólo cuando los prosélitos son muchos, las opiniones, esto es, las herejías, las heterodoxias, son muchas, y su misma diversidad fecunda las tierras vírgenes. Y eso es tanto más natural cuando se trata de una escuela como la nuestra, inspirada en la más pura consagración de todas las autonomías, ya sean de las naciones, ya de los hombres, así de las sociedades, como de las ciencias. ¿Acaso alguno de vosotros querría acoger a nuestra Cataluña emancipada, para hacer de ella un pedazo de mundo sustraído a los vendabales de la vida universal, como el Nápoles borbónico o la Roma pontificia, recluso en su tradición, en una vitrina de museo arqueológico, como las tierras islámicas, o cerrado a toda extranjería, como la Rusia actual, o la España de los Austrias? Y, por otra parte, ¿caso mi presencia y la de mis compañeros aquí no significa una acogida tributada a la encarnación mallorquina del catalanismo, es decir, a una herejía de nuestra común aspiración? Multiplicad, pues, al infinito las herejías, sobre todo vosotros, jóvenes que me habeis hecho el honor de venirme a oír; cuantas más sean vuestras iglesias y cuantas más intencionalmente difieran entre sí, más fuerte, más amplio, más evidente será la vida espiritual de Cataluña.

Si hay en España una tendencia bien concretada que tenga condiciones de futurista, no hay que dudar, es la nuestra. El primer movimiento de libertad, aquella diversificación que según os decía, proclama con audacia la diferencia total de espíritu y rehusa cobijarse bajo la bandera de los otros, fué hecho tiempo realizado. Todos lo recordáis Cataluña rechazó su complicidad en la perpetuación indefinida de la tradición castellana, y en los momentos de prueba, cuando una multitud baja, servil y tabernaria entonaba himnos de guerra en pos de la proceción lamentable de los reclutas que iban a la muerte, Cataluña proclamó la libertad de los pueblos y, con la propia actitud, protestó como podía contra el vil aniquilamiento de aquellas naciones rebeldes, que exigían la dignificación y la personalidad. Por mi parte, puedo decir que aquel recuerdo es para mí la mayor honra de mi vida, y que, a falta de más gloriosas insignias, ostentaré siempre el recuerdo de mi cólera ante el paso de los ejércitos que acudían a la devastación, y ante el retorno de los generales que venían saturados de sangre de la miserable gesta, últimas encarnaciones de aquellos caudillos odiosos que asolaron Flandes, Sicilia o la Cataluña de 1640.

Pues bien: un movimiento que comenzaba protestando contra aquella conducta, no era sólo un movimiento a favor de la autonomía, de un cambio en el sistema ó en la organización política, no; era un movimiento que clamaba por un cambio en la conciencia nacional, por una reprobación en fuego y en espíritu del pueblo entero, por una nueva creación de la naturaleza ética de España. Y la razón primera que inducía a tener absoluta fe en la victoria final era que nuestra superioridad de espíritu, demostrada en aquellos hora supremas, piedra de toque de los sentimientos, implicaba un desequilibrio a favor nuestro en la ponderación de las fuerzas diferentes que integran el Estado español. No había que luchar con ningún París, con ninguna gran ciudad donde se concentrase como en quintesencia, toda la energía de alma de los diferentes países hispánicos. La patria nueva que proclamábamos no era sólo una patria más, no era sólo el adveni-

miento de Cataluña a la simplísima diversidad de naciones que denotan manuscritosamente, las estadísticas y los tratados geográficos. No. Se trataba de instaurar una Patria nueva compatible con el mundo actual y con el futuro, abierto a las corrientes más insólitas, utopistas y extremas de la moderna sociología.

El mundo se encamina a la formación de grandes organismos y unidades —nos gritaban a todas horas, los enemigos— Está bien; pero no se dirige, ciertamente a la formación de grandes absorciones y simplismos. El principio de las nacionalidades se armoniza con la tendencia a la integración y a la unión, por medio de la corriente federativa verdadera aplicación internacional del principio de la unidad en la variedad. Los elementos nacionales tienden a unirse, pero no por la imposición de una sola modalidad que asimile las otras, sino por el convenio mutuo y libre de todas, creando la fuerza del todo por la fuerza íntegra de cada parte. Es el conocido apólogo griego del padre moribundo que enseña a los hijos como se pueden romper las setas una por una pero es imposible romper el haz de todas ellas.

No hace falta presentar ejemplos de esa corriente unitiva en las distintas manifestaciones de la vida de los pueblos. La corriente federativa universal es innegable; mas, así como las dos condiciones de ese movimiento son coordinadas é inseparables, la escuela federativa es también la que defiende la vigorización é el fomento de la energía de cada personalidad nacional y hasta de cada organismo parcial; desde la ciudad, primera forma de la vida política, hasta la humanidad entera. El vigor de unos organismos ha de ser garantía contra las extralimitaciones de los demás, como el vigor del derecho individual ha de serlo contra los abusos del derecho social. E inversamente. Concretándonos a España, no es nuestro fin principal dar medidas a Cataluña para hacer que prevalezca su opinión, por lo menos en su propia casa, contra la opinión de las demás regiones, preservándose en lo posible de los efectos de la decadencia general en que el Estado ha caído; y ha de conseguirse este resultado por un recomienzo de la tradición, por un afianzamiento del ayer, cuando precisamente la más alta de las quejas que entablábamos contra el espíritu dominante era su empeño en continuar hasta el infinito la tradición, en mantenerse cerrado a los aires de fuera, eternizando la esquizofrenia inquisitorial y la inadaptación muelmica. No bastaba oponer una tradición a la otra, había que aprovechar las condiciones de nuestra grandiosa ciudad, introductora de todo avance, vigía de toda nueva orientación. Esta gran ciudad no podía obrar de otra manera, so pena de faltar a su propia idiosincrasia. Hasta las voces más justamente escuchadas entre los adversarios, no hablaban de la europeización como de una necesidad sin esperar. Pues sí la corriente dominante en la Europa del día es el predominio de los elementos germánicos sobre los latinos, debido, como antes os explicaba, a la ductilidad y adecuación del protestantismo, ya que la religión es el alma misma de los pueblos, Cataluña, que se diferencia de Castilla sobre todo por el predominio del fondo germánico sobre el latino, tiene mejores condiciones que el resto de España para europeizarse y recabar la hegemonía de nuestro común territorio.

Yo hice notar, en otra ocasión, que la decadencia de Cataluña en la aurora del Renacimiento pagánico se debió a falta de aptitud para acomodarse al medio; y que el resurgimiento romántico de Cataluña en nuestra época es producto de la concordancia entre el espíritu catalán y la corriente general del tiempo. En el proceso de las reivindicaciones nacionales no hay que ver solamente un ansia justa de libertad colectiva, respetable por sí misma y sin previo examen. No. Hay que ver también lo que ganará la civilización universal en cada una de aquellas reivindicaciones. En una palabra: hay regionalismo, justo, liberal, y regionalismo injusto, trágico. Aquella corriente alternativa, eterna línea ondulatoria que oscila gradualmente de los sistemas de concentración en manos de un autócrata ó de un organismo a los sistemas de autonomía y atomismo, no es una disyuntiva matemática en que se pueda optar, a priori y definitivamente, por una ó por otra forma, excluyendo y anatemiizando lo contrario, como optaría un persa entre el dios bueno y el dios malo. Cada sistema es bueno a su tiempo, como reacción contra una tiranía. Cada sistema es pernicioso a su tiempo, como adulteración de una libertad. Por esto, sólo afirmamos, hoy por hoy, que el catalanismo es España, como protesta contra el organismo de un Estado inepto para la modernización, es una reivindicación noble y justa. Tal vez lo será mañana una aspiración unitaria que someta a la libertad y a la razón las colectividades obstinadas en continuar al infinito el imperio de las fórmulas decrepitas. Toda aspiración que mire hacia mañana, alentémosla y enar-

decémosla. Toda aspiración que tienda a recomenzar el ayer, rechacémosla y destruyémosla.

¿Quién duda que el golpe de Estado centralista de César fué una justa reacción de los elementos sometidos, contra la tiranía senatorial? ¿Quién duda que el gibelinismo, el elemento de unidad constituido en la Edad Media por el Imperio fué una garantía suprema contra las pequeñas tiranías (más terribles por ser minúsculas) de los señores, de los reyezuelos y de las repúblicas? ¿Quién duda que el núcleo centralizador del poder real una de fensa justificadísima del pueblo contra las banderías de la nobleza?—Y en cambio, ¿quién duda que la descomposición del imperio romano fué una reacción contra la arbitrariedad de una administración acañalada y malsegura? ¿Quién duda que la emancipación de las iglesias nacionales del norte fué una consecuencia de la dignificación de aquellas nacionalidades y de aquellas conciencias? ¿Quién duda que el impulso emancipador de la política regalista contra la ultramontaña fué un paso hacia los sistemas de libertad nacional y personal? Y en cuanto a los movimientos de rebelión local, ¿quién no sabe ver una diversidad profunda entre el movimiento libertador de un Flandes contra la España de Felipe II ó el de una América contra la España del siglo XIX, y el movimiento tradicionalista de una Vendée contra la Francia de la Revolución ó de una Vasconia contra la España del liberalismo? ¿Es que la civilización universal podría jamás tener interés en un esfuerzo que aspirase a truncar de nuevo la unidad italiana, y a reconstituir la mísera Roma de los Papas? Por esto lo que yo afirmo de Cataluña no lo afirmaría ciertamente con igual fuerza de Bretaña ó de Irlanda. Es cierto que el presentimiento de las verdades futuras y de los estados que vendrán comienza por ser patrimonio de una minoría; mas no debemos olvidar que las fórmulas viejas y vencidas acaban también por refugiarse en la obstinación ignara de otras minorías. Aquí está, pues, la clave de aquella distinción. Por lo mismo, debemos ver en la protesta de Cataluña contra España, más que una cuestión de raza y nacionalidad, una diversificación psicológica, una diversidad y hasta oposición de ideas y sentimientos que hace más actual, más europea, más futurista a Cataluña que a España.

Por esto, señores, yo creo que conviene y conviene aún, ciertamente, proclamar que nuestra doctrina, escuela, tendencia, ó como quiera llamarsele, es, ante todo un ideal abierto a la luz, amigo ante todo de la libertad: es un afán de vivir según las últimas normas de la emancipación, a pesar de las imposiciones estacionarias ó retrógradas de la hegemonía central; y que, si hemos alcanzado un florecimiento más alto de la concepción política y una cierta superioridad colectiva, es porque somos plenamente compatibles con la vida moderna y estamos prontos a beber también las auras futuras que vengán a completar la florida sin fin del ideal de libertad. No hay teoría, por subversiva, irreverente, hasta sacrilega, que parezca a los ojos de las plebes, que nosotros no podamos acoger bajo nuestra areada, porque no profesamos un dogma estrecho, menguado, inestable y fósil, sino el ideal amplísimo de una marcha sin término hacia la perfección y hacia la autonomía del espíritu, fuero de todo ligamen, como queremos la autonomía de nuestra Cataluña, que nos ha de garantizar la independencia espiritual y corporal de todos nosotros.

¡Ah, señores, este nombre de nacionalismo, si no se explica bien, cuánto mal puede hacer! ¿No le habeis visto representar en Francia el postrer esfuerzo de un mundo corrompido y decadente, las plebeyas griterías de la rivanche, las brutales intenciones de un nuevo golpe de Estado y de una dictadura, la exacerbación irracional del militarismo, la barbarie de las luchas de raza, la odiosa deificación de la falsa justicia, el imperio criminal de las razones de Estado, el seco dogmatismo de la instrucción, la influencia arcaica de las órdenes religiosas, las viejas aristocracias exangües, dándose la mano con las multitudes de taberna y gran parada, todo el viejo fondo de un mundo corrupto, removiéndose en sus últimos espasmos como la cola cercenada de un dragón, todo el plebiscitarismo de las turbas indóctas que odiaba Horacio? ¿No habeis visto como los dos campamentos se deslindaban en seguida, y por el impulso de aquella revuelta salvadora se destacaban las verdaderas aristarquías, en su aislamiento glorioso, y producían las nobles provocaciones de un Zola ó las espirituales ironías de un France? Era un símbolo más de la eterna lucha: de una parte la muchedumbre, la gran unificadora, que no consiente diversificaciones y autonomías; de la otra, los espíritus indócitos, que protestan.... Y, desgraciadamente, la idea de patria, como la idea de Estado, como la idea de la Iglesia, es una de las mil formas en que el molusco de infinitos tentáculos arrolla y oprime las almas personales y rebeldes.

¿No recordáis, señores, como aquellas personalidades que han alcanzado la suprema diversificación ó abstracción del alma, aquel grado en que el temperamento se aisla y vuelve a crearse a sí propio, dejando de ser producto de la patria vieja para ser causa de la patria nueva, no recordáis como sienten traducirse en serena indiferencia la propia superioridad, y ante el ideal corriente de la patria se revisten con la noble neutralidad de un Taine, cuando la patria no les inspira la animadversión que por ella experimentan un Heine, un Byron, un Schopenhauer ó un Tolstói? ¿Y no recordáis, en cambio, aquellos otros temperamentos, adoradores infantiles de la escarapela y de todo bélico ropaje, que llegan a rechazar las más puras expansiones del sentimiento reprimiéndolas porque las encuentran, como si, ello fuese un crimen, más humanas que nacionales? ¿No veis como acuden a beber la energía en los juramentos de juventud militaresca ante el sepulcro de los tiranos, é increpan por desarrraigados y sin patria a los que han conquistado la santa y fecunda emancipación? Y un ideal emancipador como el nuestro; ¿no debe protestar altamente contra esa forma de nacionalismo? El romanticismo, que nos creó, es también, recordémoslo, es también el padre del humanitarismo. ¿Y no ha de sernos lícito apelar a la humanidad contra la patria, cuando la patria represente la ola formidable y mortífera de las mayorías, ó el peso de las prescripciones tradicionales, ó la consagración odiosa de los prejuicios, ó la imposición de las costumbres en nombre de no sé qué divindades intangibles?

Ah, no lo dudemos, si venimos a substituir, cuantitativamente, un ideal por otro, sin mejorar su calidad, más nos valiera abandonar la labor emprendida: Un chauvinismo por otro chauvinismo... no hay para qué. La Patria como idea, como fio, por sí sola, es un ideal de ayer, una consagración de lo pasado, una petrificación de lo actual en nombre de la tradición y el patrimonio. Nosotros, que no sentimos la vibración de no sé qué fibras al paso de las banderas ondúlantes, ni revestimos de eolorines nuestro balcón ante los desfiles que subyugan y enamoran la multitud, debemos crear una nueva encarnación de la patria; y más que la veneración supersticiosa tributada a los padres que duermen en las tumbas insonoras, eternamente mudas, hemos de adorar, en personificación inspiratriz y reconfortante, la muchedumbre incógnita de los hijos que vendrán a reemprender y eternizar nuestra obra, más allá de las centurias, vueltos hacia un levante cada día más luminoso y espléndido. ¡Oh, la delicia suprema de esos desmantelados nuestros hijos! ¡Oh, el placer sin nombre de ver nuestra creencia rectificada por los nietos, cuando se agrupen en torno de nuestro lecho de moribundos! ¡Oh, la felicidad de ver renovers al infinito nuestra carísima tierra, y morir cerrando los ojos sobre una vida jamás contemplada, que nos revede por última vez la eterna avidez del más allá!

Después del ideal clásico de Patria, que perturba el amor adorativo a los Padres, el cristianismo instauró el ideal de Fratria, de fraternidad, que confundió a los hermanos en una sola plegeria y en una sola vida ante el Padre común. La nueva orientación del mundo se constituirá, dejédmelo creer, sobre el ideal que podríamos llamar de Filia, el ideal de los hijos que vendrán, que duermen todavía esperando la hora de aparecer sobre el Oriente, en una mañana de luz y de vida.

La tradición es una base fuerte, sin duda; pero sólo es bienhechora a condición de que sobre ella se asiente el pie del arco que ha de lanzarse, como un iris, a través de las nubes, cobijando los campos y las ciudades, en divina transfiguración, é incubando el germen de los pueblos por venir, eternamente nuevos, infinitamente diversos!

Por telégrafo

Poderosa escuadra.—Explotación Madrid 17 a las 19:30

Coruña.—Al amencer pasó a la altura del Cabo Prior una escuadra compuesta de cuarenta buques

Los pescadores distinguieron a poderosos acorazados, cruceros, torpederos y destroyers que navegaban con rumbo al Sur.

La noticia ha causado mucha expectación.

Proyecto de alcoholes.—Reforma electoral.

Madrid 17 a las 22:15

En el Congreso se ha aprobado el proyecto de ley de alcoholes.

En el Senado se siguió la discusión de la reforma electoral.

FABRA

MÁQUINAS PARA COSER
Wertheim
Y PARA HACER CALCETA, VENTA A PLAZOS
SUCESORES BANQUÉ
Santo Domingo núm. 10, Palma

GRAN PORTFOLIO
El Japon á la vista
Se han publicado los cuadernos 1.º, 2.º y 3.º
Precio 60 céntimos
De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16
Para toda clase de trabajos tipográficos
Imprenta y Librería de José Tous

El mejor refrescante
Es la Doble Magnesia Eferescente
preparada por J. Sureda Lliteras
Prik Prik
Indispensable remedio para curar las
picaduras de abejas, avispas, tarántulas,
arañas, mosquitos, moscas y demás in-
sectos.
Venta: Farmacia de J. Sureda Lli-
teras, Brossa, 9, Palma de Mallorca

SINDICATO DE RIEGOS
DE LA HUERTA DE BASTER
El domingo 19 del que rige, á las
diez en punto, tendrá lugar en el des-
pacho del Secretario de esta Corpora-
ción—San Roque, 11, entresuelo—pú-
blica subasta para la contratación de la
reconstrucción de un tramo de la acuedu-
ta de Baster, conforme al pliego de con-
diciones que se halla de manifiesto en el
citado despacho.
Lo que se anuncia al público para
que llegue á conocimiento de las perso-
nas á quienes pueda interesar.
Palma 11 de Junio de 1904.—El Pre-
sidente, Gabriel Fuster.—P. A. del Sin-
dicato Sebastián Feliu, Secretario.

ALCANCE DE LA NOCHE

COLABORACION

Filón olvidado

Mayo 1904.

Martes 14.—Una pantomima es algo
angustioso. No recuerdo haber reído
nunca ante los gestos y las contorsiones
de Pierrot. Con sus discursos violentos,
con sus protestas desesperadas, la pan-
tomima es algo que atormenta. Sus di-
ficultades de expresión, dejan en el áni-
mo el mismo efecto que causa la lucha
trabajosa de la verdad á través de las
miserias y cobardías del mundo.

Esta noche—una noche llena de es-
trellas y de aire vivo que llega del mar
—he ido hasta los barracones del Para-
lelo. He pasado una hora en un teatri-
llo gris á fuerza de mugre y de humo
de tabaco, entre obreros que van allá á
digerir la cena quietos y callados con la
vista fija en los episodios sangrientos
del drama mundo.

Es admirable la atención de estas
gentes; admirable la imaginación con
que suple las deficiencias escénicas.
Nuestro público distinguido que toma el
primer acto de un drama por continua-
ción de un sainete podría adquirir en
estos barracones algo más de comedi-
miento y de interés artístico. En la at-
mósfera espesa, masticable, toda esta
gente permanece atenta en lo que ocu-
rre en las tablas. ¡Qué triunfo para los
actores! ¡Qué risotadas las que provoca
Pierrot, el pobre Pierrot con sus mue-
cas y sus miedos grotescos! ¡Qué tem-
pestades de aplausos, cuando el traídor
cae en la trampa urdida y pisa en ella
todas las culpas de su alma perversa!

¡Y sobre todo, qué entusiasmo por to-
das las inverosimilitudes por todos estos
dramas desahucados de odio, de sa-
graje, y de amor! Parece que este mundo
social, cansado de las luchas sordas de
la vida, busca en estos espectáculos algo
así como un escape hacia los consue-
los de las cosas soñadas ó imposibles.

A veces, en un rincón de estos teatri-
llos ínfimos he llegado á pensar, que
los pobres gesticuladores de los dramas
de la mímica podrían ser en manos de
los revolucionarios un elemento des-
tructor contra la sociedad actual. Más
temibles que todas las reuniones liber-
tarias y que todas las máquinas inferna-
les.

En esta Barcelona donde fermentan
todos los odios de clase no existe un
teatro del pueblo. Hay que convenir en
que á nuestros incendiarios les quedan
aún recursos. En nuestros propagandis-
tas avanzados, ese olvido tiene su
explicación. Nuestros políticos caen hoy
en el error de siempre. Profesionales,
ante todo, sus esfuerzos se encaminan
á cambiar el régimen, á discutir un
acto, ó á procurar el fracaso de un mi-
nistro ó de un gobernador. Es decir,
son revolucionarios puramente políti-
cos. Ninguno busca lejos de esos pro-
cedimientos, los recursos para una
transformación social duradera y fecun-
da.

En estos teatrillos, encontrarían esos
propagandistas, si quisieran, si fuesen
más entusiastas por sus ideales, la gran
palanca de la única revolución prove-
chosa: la familia. Aquí en dramas diá-
fanos, consagrados á pintar las injusti-
cias del orden presente, sembrarían en
la mujer, en el muchacho la semilla de
la revuelta y de las reivindicaciones es-
peradas.

Mejor está como está hoy, tal vez.
En manos políticas estos barracones
serían algo así como vivero de odios, de
antipatías personales. La labor de un
político aquí en nuestra tierra es negati-
va siempre.

Paseando, bajo los árboles de una
alameda, un viejo excoéptico, me contó
un día esta parábola: Había un hombre,
dueño de tierras inmensas que deseaba
obtener una gran cosecha de trigo. El
hombre era un avaro y quería el sólo
labrar todos sus terrenos y prepararlos
de tal manera, que al sembrar, no hu-
biese en todos aquellos ni una yerba
inútil. El labrador trabajó años y años,
toda su vida. Limpiaba aquí y la yerba
silvestre crecía allá; limpiaba allá y la
yerba brotaba más lejos. Un día, cansa-
do de aquella lucha estéril, salió el ca-

mino á consultar el caso con otro labrador.
Este se limitó á decirle: siembra; donde
crezca un trigo no crecerá ya una gra-
ma. Y así fué. Crecieron los sembrados,
pero el avaro era tan viejo, estaba tan
extenuado ya que se murió antes de
que llegase á sazón la cosecha. En esa
parábola de un viejo excoéptico está en-
cerrada toda la historia de nuestra políti-
ca y á caso también nuestro destino.
Para este teatro que no existe aún, se
requieren hombres alejados en absoluto

de las farsas de los partidos; hombres
que vean en las formas de Gobierno
evoluciones transitorias de una cons-
tante evolución hacia la libertad más
completa; no cristalizaciones definitivas
de la Autoridad y del Poder.

Mientras esos hombres tarden en
llegar, dejemos que Pierrot se ría con
sus grandes risotadas estrepitosas, con
su boca berna como tajo sangrien-
to en mitad del rostro blanco y ridículo.
MIGUEL SARMIENTO.

Nuestra información

Lo de los alcoholes

Esta mañana estuvieron muy anima-
dos los salones de la Cámara Agrícola,
donde, como sucede todos los sábados,
se reunieron gran número de socios
principalmente de los que tienen su re-
sidencia en los pueblos del interior de
la isla.

Entre los concurrentes se hacían vivos
comentarios sobre el resultado de la dis-
cusión en el Congreso del proyecto de
ley sobre alcoholes; y se censuraba sin
reserva la actitud del Sr. Maura en esta
cuestión, al paso que se tributaban mer-
cedos aplausos al Diputado D. Alejan-
dro Rosselló por sus persistentes aunque
infuctuosos esfuerzos para conseguir
que en el citado proyecto de ley se in-
trodujeran determinadas reformas in-
dudablemente beneficiosas para esta
isla.

Prescindiendo de la carencia de fun-
damentos racionales y de sentido econó-
mico de que adolece el proyecto tal cual
ha salido de la Cámara popular, circun-
stancias que merecen ser tratadas más
despacio, nos limitamos hoy á recoger y
hacer públicas las impresiones dominan-
tes en la generalidad de los fabricantes
y agricultores de esta isla, que realmente
no pueden ser más desconsoladoras.

En efecto, el repetido proyecto tiene
el triste privilegio de haber dejado des-
contentos á todos los que en el mismo
se hallan interesados, pues ni satisface
á los viticultores y vinicultores, ni á los
fabricantes de alcohol llamado industrial,
ni á los cosecheros de frutos de los que
cuales puede éste extraerse, ni á los fa-
bricantes de anisados y licores. Todos
esos representantes de intereses tan dis-
tintos y aún opuestos, encuentran algún
agravio en el proyecto.

Por una parte se concede á los viti-
cultores un margen protector considera-
ble en la tarifa de tributación, mientras
que por otra se les priva del legítimo
derecho de aprovechar los orujos que
constituyen una parte importante del
rendimiento de la cosecha.

Y no es solamente el régimen de pri-
vilegio otorgado al vino el que perjudica
y mortifica á los agricultores mallorqui-
nes, sino que se sublevar á considerar
que se han concedido otros privilegios á
los cosecheros de manzanas y de peras
del norte de España, dando á la sidra las
mismas ventajas que al vino; y haciendo
extensivo á varios municipios de Cata-
luña y de Andalucía que carecen de
aduanas y de fábricas de azúcar de remo-
lacha en actividad, el privilegio de que
los distritos municipales que los tienen,
gozan de poder establecer nuevas fabri-
cas de alcohol de industria. Y no puede
menos de ser así, pues esta provincia
más que otra alguna, tiene derecho de
quejarse amargamente de tales privile-
gios, puesto que son para ella mucho
más gravosos, ya que la privan de obte-
ner las ventajas á que legítimamente
podía aspirar de uno de sus más importan-
tes cultivos, cual es el de la higuera.

La huelga de albañiles

Trasladando fielmente al papel lo que
se dijo en el mitin últimamente celebra-
do por los albañiles en la plaza de To-
ros, estampamos en nuestro número del
jueves que los maestros ó patronos pre-
tendían alargar en una hora la jornada
de trabajo y que sólo en diez ó doce
obras se trabajaba hasta las siete de la
tarde, mientras que eran unas sesenta
aquellas en que se dejaba el trabajo á las
seis.

Parece que no es esto exacto, pues de
explicaciones que se nos han dado y do-
cumentos que se han puesto á nuestra
vista, resulta que todos los maestros
mantienen la jornada de nueve horas y
que son cincuenta y siete los maestros ó di-
rectores de obras cuyos operarios tra-
bajan hasta las siete.

Importación de hortalizas

La importación de hortalizas, viene
suclendiéndose de día en día, siendo
considerables los cargos de tomates, cebollas
y patatas, que conducen los diferentes
faluchos de esta matrícula.

Durante la anterior quincena, han lle-
gado unos 23 faluchos con dicho carga-
mento, que apenas llegado es solicitado
por buen número de comerciantes.
Sabemos que son de importancia los
pedidos pendientes á remiir y que para

conducirlos á este puerto van saliendo
faluchos, y otros son objeto de ligeras
reparaciones en nuestros astilleros para
dedicarse luego á dicho tráfico.

En Gaudá, Motril, Castell de Foró y
otros puntos del litoral valenciano que
es de donde procede la mercancía, es
abundante, cotizándose á precio relativa-
mente reducido.
En muchos mercados el tomate se ha
de pagar á buen precio, vendiéndose á
20'25 y hasta á 30 céntimos de peseta la
libra, según de la calidad que sea.

De Instrucción Pública

Ha sido nombrado vocal de la Junta
Provincial el diputado D. Salvador Vi-
dal Valls de Padriñas.

Doña Andrea Juan Verdura ha sido
nombrada maestra de la escuela de am-
bos sexos de Vilalónjas (Gerona).

En la Audiencia

Vistillas y visita de cárceles
Conforme habíamos anunciado esta
mañana por el Tribunal de Derecho se
ha procedido á la visita reglamentaria,
de las cárceles, teniendo lugar seguida-
mente las vistillas de costumbre.

Señalamiento

El próximo lunes, á las diez y media
de la mañana dará comienzo en esta ex-
coelentísima Audiencia, ante el Tribu-
nal Popular, la vista de la causa incoada
en el Juzgado de instrucción de Inca y
seguida contra el vecino de Muro, Vi-
cente Ramis, acusado de un delito de
robo por valor que no excede de 500 pe-
setas y de otro de hurto de seis pesetas,
á dos casas respectivamente de la expre-
sada villa.

Llevará la voz de la acusación, el te-
niente Fiscal, D. Carlos de la Quintana,
defendiendo al procesado, el letrado don
Juan Alomar.

Sociedad Económica de Amigos del País

Esta sociedad anoche celebró sesión.
Se acordó que el médico D. Bernardo
Riera represente á la Sociedad en la Li-
ga contra la tuberculosis.

Se dió cuenta de una comunicación
de la Económica de Barcelona en la que
se pide el apoyo de la de Palma para so-
licitar del ministro de Gracia y Justicia,
la creación de un Tribunal Supremo en
Zaragoza para que entienda en la parte
fiscal.

Después de discutirse ampliamente el
asunto, manifestándose diferentes crite-
rios, se acordó elogiar el sentido de la
exposición, mas no adherirse á ella.
Se enteró de una comunicación del
Alcalde de Palma pidiendo un premio
para el Certamen Literario y se acordó
que subsista el tema del año pasado,
puesto que quedó desierto y conceder
para él un premio consistente en un ob-
jeto de arte.

Terminada la sesión ordinaria se re-
unió en sesión extraordinaria para proce-
der, como se hizo, á la aprobación de un
nuevo reglamento por el que se ha de
regir aquella Sociedad.

El paseo de Sagrera

En la última sesión que ha celebrado
la Comisión de Obras se acordó que di-
cho proyecto se remitiera al Gobernador
Civil, para que éste á su vez se sirviera
tramitarlo.

La circunstancia del emplazamiento,
hará que esta tramitación sea larga,
pues ha de pasar á informe de Obras
públicas, de la Junta de Obras del Puerto
y del Bando Militar, ya que aquel pa-
seo ha de estar emplazado en sitio cuyos
dominios caen bajo aquellas entida-
des.

Es de esperar que éstas informen con
la mayor urgencia, puesto que la ejecu-
ción de aquel paseo resultaría una im-
portante mejora para Palma.

Ya en otra ocasión nos hemos ocupa-
do de este asunto, dando los detalles de
este proyecto, que ha hecho el arquitecto
Sr. Bannasar, por indicación del Alcalde
Sr. Planas.

En este proyecto existe paseo para
peatones y para carruajes; sitio para la
circulación de carros de transporte y
jardines. A uno y otro extremo, que se-
rían á la desembocadura de la calle de
la Marina y de la plaza de Atarazanas

se proyectan unos grandes jardines cir-
culares, con bancos, pudiendo en su
centro levantarse estatuas ó artísticas
fuentes.

El «Concorde»

Continúa este bergantín goleta au-
clado en nuestro puerto, y en la misma
forma que el día de su llegada.

En presencia de los señores Consul
y Vice consul de Francia é Italia res-
pectivamente, se ha llevado á cabo el
reconocimiento de peritos que han
emitido el dictamen, manifestando ser
de bastante importancia las averías que
le causó en alta mar el torpedero inglés.

En su consecuencia, del armador del
buque pide se le indemnice el coste to-
tal del buque, ó en otro caso se justipre-
cie actualmente y sobre su valor se in-
demnice la diferencia del coste.

De toros

Según un aviso que ha publicado la
Empresa de la Plaza de Toros las perso-
nas que tengan tomadas las localidades
y no estén conformes con la sustitución
del «Bombita», por el «Bonarillo», pueden
pasar por la ventanilla de la Plaza y se
les devolverá su importe.

La revista taurina «Sol y Sombra» en su
número del 16 del actual publica una
revista de la tercera corrida celebrada
en Granada el día 5, y en la que se ha
hecho referencia á «Bonarillo».

Dice así «Sol y Sombra»:
«Se lidián seis preciosos Murruves por
los espadas Bonarillo, Fuentes y Lagar-
tijillo chico».

«Bonarillo».—Estuvo hecho un buen to-
rero. Toreó muy bien de capa, oyendo
muchísimos aplausos.

Dió el quiebro de rodillas, y galleó,
recibiendo palmas.
Banderillas puso un excelente par al
cuarto.

Pinchó dos veces, echándose fuera, y
terminó con la vida de su primero de
una gran estocada. (Hubo ovación y
oreja).

Al segundo lo toreó artísticamente de
muleta y lo remató de media estocada
superior. (Otra ovación). Paco Bonal ha
tenido una buena tarde.

Mañana en el vapor correo de Barce-
lona llegarán las cuadrillas de los espadas
Lagarbijillo chico, Bombita chico y el
matador Bonarillo que sustituye, como
es sabido, al Bombita.

Esta tarde, á las seis y media, tendrán
lugar en la Plaza las pruebas de los ca-
ballos.

Instituto

Exámenes.—Grado de bachiller
Ayer á las ocho y media empezaron
en el Instituto los exámenes del Grado
de Bachiller, primer ejercicio.

Hoy se continuarán á la misma hora,
para los alumnos que tengan los núme-
ros veintisiete, veintiocho, veintinueve,
treinta, treintauno, treinta y dos, treinta y
treinta y cuatro, del primer ejercicio.

Á la misma hora tendrán lugar los de
Práctica Agrícola y Topografía y Agrí-
mensura para los alumnos de Agricul-
tura.

Los de Trigonometría esférica y recti-
línea y Dibujo hidrográfico para los
alumnos de Náutica.

Los de derecho Usual y Legislación
escolar y Agricultura para los de Magis-
terio á las 5 de la tarde.

Matrícula de honor

En los exámenes de Religión obtuvo
la nota de sobresaliente y matrícula de
Honor el alumno D. Antonio Lliteras y
Ginard.

Carno de toros

Esta mañana la Empresa de los toros
ha puesto en conocimiento del presi-
dente de la corrida, que el lunes en la
plaza de Santa Eulalia se expenderá la
carne á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Delantero sin hueso, kilo ptas. 1'50; Trasero con hueso 2'00; Trasero sin hueso 2'50; Carne sin hueso 2'75; Filete 5'00.

Bordados artísticos de Mallorca

En nuestro colega madrileño La Epo-
ca encontramos las siguientes líneas,
que con gusto reproducimos:

«Se encuentra en Madrid el distin-
guido industrial D. Manuel Bonet, pro-
prietario de la importante casa de borda-
dos de Palma de Mallorca que lleva su
nombre».

No ha sido determinado el viaje del
Sr. Bonet por conveniencias de su ne-
gocio; pero no obstante, ha traído algunas
notables obras de su casa, que algunas
personas han visto y que han admirado,
porque se trata de bordados verdadera-
mente artísticos.

El arte del bordado, que en Florencia,
Milán y Ferrera adquirió tan grande
importancia en la Edad Media, y que
las bordadoras españolas elevaron en
nuestro país á la altura que en Italia,
como demuestran, principalmente, los
ornamentos de iglesia de los siglos XV,
XVI y XVII, tuvo en Baleares sus prin-
cipales cultivadores, y alcanzó una tra-
dición gloriosa.

Esta tradición ha sido recogida y
perpetuada en nuestro tiempo por la
antigua casa de Pons y Bonet, cuyos
bordados mantienen el esplendor de
aquel arte que produjo obras tan admi-
radas en los museos y en las coleccio-
nes particulares.

A esta tradición responde la especial
organización de los talleres de la casa
Bonet. Hay allí una verdadera escuela
del bordado, donde las aprendizas, es-
tudiando el Dibujo, perfeccionando de
continuo su arte, llegan á ser intelligen-
tes oñi alas, que recuerdan en su labor
las filigranas de los bordados del siglo
XIV.

De esta importante casa han salido
confecciones admirables: parte del «tous-
seau» de la Princesa de Asturias, en el
cual resaltaban unos primorosos pañue-
los, rematados en una flor de lis; algo
de la canastilla de la marquesa de Ar-
güelles, que hemos citado días pasados,
y muchas confecciones para familias
aristocráticas emparentadas con otras
de Palma de Mallorca.

Las personas que han tenido ocasión
de admitir estos bordados, han lamen-
tado que la casa Bonet no estableciera
una sucursal en Madrid, para evitar los
inconvenientes de los pedidos hechos
fuera, puesto que en nuestra capital, á
pesar de su superior calidad, podrían
competir en el precio, ofreciendo una
ventaja de más del 20 por 100.

Mayor lástima es aún si se considera
que se han hecho proposiciones á la
casa Bonet para establecer sucursales en
los Estados Unidos y en las Repúblicas
sudamericanas, donde sus bordados
ostentarían ventajosa competencia con
los mejores del extranjero.

Ferias y Fiestas

La Comisión de Ferias y Fiestas ano-
che celebró sesión.

Se enteró de los proyectos y presu-
puestos que había presentados para la
construcción de dos gigantales, acordán-
dose que los Sres. Martorell, Jaume y
Quijada sean los encargados de reser-
var sobre este asunto.

Se enteró igualmente de que los se-
ñores D. Miguel Marqués, D. Bartolomé
Torres y D. Juan Marqués habían acepta-
do el cargo de formar parte del
Jurado del Certamen Musical.

Se habló sobre los carteles anunciados
res, acordándose que este año se apro-
vechen unos carteles que la casa Ortega
de Valencia ya tiene confeccionados, á
propósito para Ferias y Fiestas.

Así mismo se acordó conceder 100
pesetas de premio al mejor boceto de
cartel que presenten los pintores ma-
llorquines, sin que exista el compromiso
de reproducirlo.

Se dió cuenta de que los diputados
Sres. Vidal, Pascual y Aguiló habían
presentado la dimisión del cargo de vo-
cales de la Comisión de Ferias y Fiestas;
y á propuesta del Sr. Martorell se acor-
dó no admitir las dimisiones aplicando
además el concurso de la Diputación
para la exposición regional de ganado.

Enterose de que la Comisión de la
Cámara Agrícola había aceptado como
buenos los almacenes de los Sres. Pina,
hermanos, para celebrar la Exposición
de ganado.

Se enteró y aprobó el dictamen de la
Comisión del Certamen Literario en la
que propone que este año se introduzca
la innovación de elegir Reina de la
Fiesta y que el jurado quede formado
de la siguiente manera:

Presidente.—D. Miguel Costa y Llo-
bera.

Vocales.—D. Bartolomé Amengual,
D. Mateo Obrador y D. Gabriel Alomar.

Secretario.—D. Enrique Alzamora.

Se habló de otros asuntos sin tomar
acuerdo y se levantó la sesión.

Se ha recibido un oficio en el Ayun-
tamiento en el que el Gobernador ex-
ceptúa de subasta, que en otro caso
sería necesaria, en los gastos mayores
2.000 pesetas que se realicen con moti-
vo de las Ferias y Fiestas.

Anoche en uno de los salones de la
señorial mansión de doña Mercedes Mo-
reno de Ascensión se reunieron unas
cincuenta señoras de esta localidad
(las únicas que hubo tiempo de con-
vocar á causa de la premura del tiempo)
y algunos individuos de la subcomisión
del Concurso de Muñecas.

A aquellas hermosas se les explicó el
objeto de la reunión y todas mostraron
se dispuestas á secundar la iniciativa.
Se les dió cuenta también del regla-
mento de dicho concurso.

Uno de estos días y sucesivos la se-
ñora de Ascensión reunirá á otras tantas
de señoras para pedirles su coopera-
ción.

Se ha dado orden de que se imprí-
miera el reglamento que se repartirá
entre las señoras de estas islas.

Asuntos municipales

La compañía Mallorquina de Electri-
cidad, sucesora de Alhemeyer, ha pre-
sentado una solicitud en la secretaría
del Ayuntamiento pidiendo le sean de-
vuelto los derechos municipales que
pagó al instalar las palomillas porque
aquella corporación le concedió gratui-

tamente la instalación y en su conse-
cuencia el cobro por parte del empre-
sario de la recaudación de estos arbitrios
fué indebido.

La cantidad cuyo reintegro se interesa
de los fondos municipales ó del contra-
tista es de 3 075 pesetas.

Durante la próxima semana estarán
encargados de los servicios de inspec-
ción de Beneficencia y Fomento D. José
Piña, de Ensanche D. Antonio Rebassa
de Gobierno y Policía D. Pedro Canet
y de Obras D. Gabriel Fuster.

Estadística

Juzgado de la Catedral
Día 16.—Nacimientos: Varones 1;
hembras 2.

Juzgado de la Lonja
Día 16.—Nacimientos: Varones 1
hembras 1.

Defunciones
Día 16.—Lorenzo Gallur Sorá, 2
años, Secar del Real; Pedro Vilanova
Serra, viudo, 70 años, Hospital; José
Pons Bosch, 14 meses, Soledad; María
Valls Miró, casada, 43 años, Socorro
172.

Día 17.—Antonio Amer Escalas, 5
años, Olmos 122; María Batle Franch,
11 meses, Murillo 24; Pablo Homs Vall-
caneras, viudo, 86 años, San Jaime 7.

Religiosas

Para hoy.—Santos Marcos y Marcella;
no, mártires y Santa Paula.

Para mañana.—Santos Gervasio, Pro-
tasio y Bonifacio.

Mañana empezarán en San Felipe
Neri.

A las siete misa de comunión general
con plática, y acto seguido exposición.

A las diez tertulia y misa mayor á gran-
de orquesta cantándose la partitura del
maestro Gounod. Después de los Evan-
gelios predicará el canónigo D. José Mi-
rales.

Por la tarde, á las siete y media, se
principiará un devoto triduo con sermón
por el P. Rosselló, de los SS. OC. con
cluyéndose con el acto de desagravio y
canto del himno dedicado al Sagrado
Corazón de Jesús que precederá á la re-
serva.

Mañana se celebrará fiesta en honor
de San Antonio de Padua.

A las diez exposición del Santísimo,
horas solemnes y misa mayor en la que
el Orfeo Mallorquín cantará una partitura
original del maestro Perosi.

Ocupará el pulpito el canónigo don
Buenaventura Barceló.

Por la noche conclusión del triduo y
reserva.

En el Hospital, mañana, al anochece,
se celebrará el 12.º día de quincenario
en honor de la Sangre Preciosísima de
Jesucristo con sermón por el Pbro. D. Il-
defonso Rullán.

En esta iglesia mañana se celebrará
fiesta dedicada á San Antonio de Pa-
dua.

A las diez y media misa mayor con
música y sermón que dirá el Pbro. Don
Bernardo Matas.

Por la noche, conclusión del triduo
con sermón por el presbítero Don José
Cabrer.

En Santa Eulalia, á las seis de la tar-
de, continuará la devoción de los Seis
Domingos dedicados á San Luis Gon-
zaga.

En el Temple, á las siete, misa de co-
munión general.

Por la tarde, á las cuatro, rosario, me-
ditación y plática.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado esta mañana
de Barcelona, á bordo del vapor correo
Isleño, figuraban D. José Pascual, don
José Sambriere, D. Manuel González,
D. Juan Romero, J. Francisco Ramis,
D. Antonio Rullán, D. Pedro Massanet
y señora, D. José Oliver, señora ó hijo,
D. Bartolomé Montis, D. Antonio Puja-
das, D. Francisco Franch, D. José Ar-
guimbau, doña Josefa Franch y doña
Pilar Romero.

A bordo del vapor correo Miramar,
han salido esta tarde entre otros para
Barcelona:

D. Juan Ramón, D. Antonio Mateu,
D. José Pomar, D. Matías March, don
Bartolomé Frau, D. Miguel Riera y don
Antonio Martínez.

Esta tarde en el vapor correo Mira-
mar ha salido para Barcelona nuestro
amigo el aplaudido tenor D. Lorenzo
Simonetti, acompañado de su esposa y
demás familia.

Además han salido en el citado vapu-
dos varios artistas que forman parte de

compañía del Sr. Simonetti y que habían quedado en ésta, terminada la temporada en el Lírico, para efectuar excursiones por el interior de la isla.

Efemérides

18 Junio de 1809

Muere en Palma Gabriel Mestre y Ramón, religioso agustino y doctor en sagrada teología. Fué además prior varias veces de su convento, vicario provincial, examinador sinodal del Obispado de Mallorca y postulator de la causa de beatificación de Sor Catalina Tomás. Dejó escritas varias obras y sermones, entre las cuales es digna de mención la vida de la venerable madre Sor Catalina de Santo Tomás de Villanueva, religiosa del convento de la Purísima Concepción del orden de San Agustín de la ciudad de Palma.

19 Junio de 1731

Es promovido a la mitra de Orihuela D. Antonio Despuig y Dameto, presbítero mallorquín. Fué antes canónigo de la Catedral de Palma, Rector y Vice Canciller de su Universidad, Auditor de la Rota por la corona de Aragón. Y más tarde Arzobispo de Valencia, de Sevilla y Cardenal de San Calixto. Estando en Mallorca levantó el plano general que lleva su nombre dedicado a la Princesa de Asturias.

insignificante explosión de gas; la detonación alarmó algo al vecindario.

BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación a algún remedio, algún anuncio como este: "Si después de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos, le reembolsaremos a Ud. su dinero." Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artículo. En un comercio que se extiende por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro remedio haya fallado o ha pedido la devolución de su dinero. El público nunca murmura de pan honrado y habilmente elaborado o de una medicina que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La

PREPARACION DE WAMPOLE está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popularidad y gran éxito. No hay nada que disimular u ocultar. No es el resultado de un sueño o de una casualidad sino de afanosos estudios fundados en los conocidos principios de la ciencia médica aplicada. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Este remedio ha merecido los elogios de todos los que lo han empleado en cualquiera de las enfermedades para las cuales se recomienda como alivio y curación. En los casos de Escrófula, Anemia, Resfriados y Tisis, es un específico. "El Sr. Dr. J. Z. Arce, de Buenos Aires, dice: Certificado haber recetado a varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños y aun con adultos de constitución delicada." Nadie sufre un desengaño con esta. En todas las Boticas, y Droguería de Antonio Benassar.

Desde esta mañana se encuentra fondeado en el puerto, el cañonero guarda costas Nueva España.

El veterinario Sr. Riera ha decomisado 80 medidas de leche aguada a dos vendedores ambulantes.

Mañana, a las diez, celebrará asamblea general la federación de Sociedades Obreras.

El lunes, a las ocho de la noche se reunirá la Agrupación Socialista de esta ciudad.

Esta mañana a las 8 dos carros que salían del muelle, uno de ellos cargado, han chocado cerca de la calle de Palacio, viniendo los dos al suelo, no habiendo que lamentar de egracias personales.

La Guardia civil del puesto de La Puebla ha detenido a un sujeto autor del hurto de 42 haces de leña cometido en el predio Son Garreta, del término de la referida villa. Dicho sujeto ha sido puesto a disposición del Juzgado.

La Guardia civil del puesto de Inca ha denunciado a varios sujetos por pastoreo abusivo.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y suplente del Juzgado municipal de la villa de Sóller.

Los aspirantes a ellas pueden presentar sus solicitudes en el término de quince días.

Por el Comandante de Marina de Ibiza se cita a José Tur Mari y José Mari Roig

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Sóller ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación que aquél preside durante el mes de Mayo último.

D. Domingo Riutord Payeras, ha sido nombrado representante en esta provincia de las construcciones «Sistema Monier» de Barcelona.

El Ministerio de Estado ha remitido al Sr. Gobernador de esta provincia las credenciales de la gran cruz de Isabel la Católica a los Sres. Presidente de la Diputación y Alcalde; de la plaza de Isabel la Católica para el Delegado de Hacienda y la de la Encomienda al secretario de este Gobierno y las de caballero al jefe de la sección de cuentas y oficial de la de este Gobierno Sres. Riutord y Garcías respectivamente.

El día 1.º de Julio próximo tendrá lugar en la Administración Depositaria de Hacienda de Mahón, la subasta de los obras de reparación que deben hacerse en la falua Vigilante

En los Ayuntamientos de Llubí y Petra se hallan expuestos al público los apéndices al amillaramiento de aquellos términos municipales para el año de 1905.

Anoche fué detenida por la policía una muchacha de unos diez años de edad la que guiada por su madre estaba cometiendo actos deshonestos e inmorales por las inmediaciones de la ciudad.

Hoy han sido puestos a disposición del Juzgado los obreros albaniles José Salamanca y Luciano Roca por haber ejercido coacción contra varios compañeros que trabajan hasta las siete.

Esta mañana, a las once, el agente de vigilancia Sr. Colom ha detenido a dos sujetos autores de la sustracción de un saco de algarrobas cometido en una cochera de la calle de Mesquida.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo. —Venta en todas las farmacias.

¿Queréis ser siempre jóvenes, siempre hermosos? ¿Queréis abundante, lustrosa y ondulada cabellera? Usad el Petróleo Sansón.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, a precios económicos. Sírvese en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Isleña Marítima Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor CATALUÑA Saldrá para MARSELLA el próximo miércoles a las 3 de la tarde, admitiendo pasajeros y carga. Para informes y despacho oficinas de la ISLEÑA MARITIMA.

Con motivo de las importantes fiestas que han de celebrarse en dicha ciudad durante los días 22 al 30 inclusive del mes actual, se despacharon pasajes de ida y vuelta entre Palma y Barcelona intranferibles, valederos desde el 21 martes hasta el 2 de Julio con un 25 por 100 de rebaja.

Para informes y despacho, oficinas de la ISLEÑA MARITIMA.

¡A Barcelona!

Con motivo de las importantes fiestas que han de celebrarse en dicha ciudad durante los días 22 al 30 inclusive del mes actual, se despacharon pasajes de ida y vuelta entre Palma y Barcelona intranferibles, valederos desde el 21 martes hasta el 2 de Julio con un 25 por 100 de rebaja.

Para informes y despacho, oficinas de la ISLEÑA MARITIMA.

lo mismo que es la más sana y menos expuesta a fluctuaciones que puedan depreciarla, aunque por esa especial condición sea la que ya le respaldan los 58 inmuebles, teniendo, además, préstamos hipotecarios sobre otros 28 muy importantes. Queda, por consiguiente, demostrada la próspera situación financiera de esta Compañía y el por qué de la absoluta confianza que en ella se tiene y del profundo arraigo con que cuenta.

Motivos son los expuestos para que sintamos satisfacción inmensa como españoles, pues todo ello denota una vez más cuanta es nuestra razón al afirmar que, en ningún negocio en que entra como factor esencialísimo la inteligencia del hombre, tenemos nada que envidiar a los extranjeros. Y añadiremos también que esto mismo prueba la injusticia que con nosotros se comete fuera de España, cuando de seguros se trata, como si aquí no contáramos con entidades serias y potentes y con aseguradores que puedan contender con las Compañías y con los asegurados extranjeros que parecen desdichados.

Más telegramas CONGRESO

Madrid 17 a las 14

El Sr. Romanones interpeló al Gobierno sobre el saneamiento de la moneda y pide que el Sr. Romero Robledo explique porqué no se ponen a discusión los proyectos de los Sres. Villaverde y Osma referentes a mejorar el cambio exterior y saneamiento de la moneda.

El Sr. Romero Robledo contesta que cumple un acuerdo del Gobierno.

El Sr. Romanones en nombre de las minorías insiste en que es necesaria la discusión de los proyectos citados por ser importante y provechosa.

El Sr. Maura se muestra conforme con el Sr. Romanones. Cree que a las malas condiciones de economía se debe a la debilidad de nuestra producción.

Reconoce la importancia del arancel de Aduanas y promete interesarse en esta cuestión.

Después se pasa a la orden del día discutiéndose el proyecto de alcoholes.

Huelga de basureros Madrid 17 a las 22'45

Barcelona.— Los huelguistas basureros y los esquirols han tenido varias colisiones, repartiéndose muchos palos; hay varios contusos.

La policía ha detenido a los promovedores de los alborotos.

Accidente automovilista Madrid 17 a las 23'45.

Hamburgo.—El automóvil que conducía a los barones de Leitenberg cayó en una zanja. El barón quedó muerto y la baronesa y el Chauffeur están gravísimos.

Atropello.— Asamblea de la Buena Prensa. Madrid 18 a las 9'10.

Zaragoza.—En Panticosa se promovió un conflicto de orden público.

Parece que las poblaciones de Guisón y Panticosa que usufructuaban el derecho de beber gratis en la fuente de la Laguna, destruyeron violentamente las obras que para cerrar el manantial se estaban efectuando por orden del médico director del balneario.

Ha sido reconcentrada la guardia civil y se ha dictado auto de procesamiento contra varios individuos.

Sevilla.—Se ha celebrado la tercera sesión de la asamblea de la Buena Prensa

La asistencia ha sido numerosa. Los oradores fueron muy aplaudidos.

A las ocho de la noche de ayer se reunieron los socios de mérito en sesión secreta.

Republicanos detenidos Madrid 18 a las 9'10.

Valencia.—Después de haber prestado declaración ante el juzgado han sido encarcelados el redactor en jefe de El Radical y otros dos individuos, todos socialistas, acusados de haber intervenido en los sucesos desarrollados el domingo último en el camino del Grao.

Asamblea de la «Buena Prensa» Madrid 18 a las 10'30.

El discurso que el obispo de Pamplona ha pronunciado en la asamblea de la «Buena Prensa» en Sevilla produjo sensación.

Afirmó que existe un desdoblamiento total de los ideales católicos y esto debido a las divisiones que existen entre la religión.

Consideró un absurdo combatir al Sr. Maura a quien declaró único entre los políticos de los

partidos turnant es que represente las tendencias más favorables de la religión, aconsejando a los católicos que presten su más decidido apoyo al régimen actual, calificando al Sr. Maura de honrado y digno mantenedor del bien de la religión, de la patria y del trono contra las banderías políticas.

El obispo discursante añade que entre los campos políticos está agostada la fe.

Termina pidiendo la unión de todos los católicos.

La guerra ruso-japonesa

Combate.—Efectos de una granada Madrid 17 a las 22'15.

Paris.—Se ha reanudado el combate de Vanfang. Se desconocen los detalles respecto a este hecho.

Cuando la escuadra rusa atacó a los transportes japoneses una granada cayó sobre la cubierta de un trasporte matando a 200 hombres.

Escuadras persiguiéndose Madrid 17 a las 22'15.

Tokio.—La escuadra japonesa persiguió ayer mañana a la rusa de Vladivostok. Se cree que esta escapó aprovechando la densa niebla reinante.

La escuadra de Vladivostok.—Barcos a pique.—2.000 hombres ahogados.—Combate y pérdidas. Madrid 17 a las 22'15.

Se ha confirmado que la escuadra rusa logró entrar en Vladivostok. Sostuvo antes un combate en el estrecho de Corea, echando a pique dos buques japoneses ahogándose cerca de dos mil hombres.

Se asegura que en el combate sostenido en Vautang los rusos tuvieron 3.500 muertos y les hicieron 300 prisioneros.

Además perdieron 15 cañones. Los japoneses tuvieron 600 bajas.

La escuadra de Vladivostok Madrid 18 a las 11'30.

Tokio.—La escuadra de Vladivostok ha sido vista a la entrada occidental del estrecho de Tsungari.

Créese que volverá a Vladivostok.

Ignórase donde se halla la escuadra japonesa perseguidora de la de Vladivostok.

LA BOLSA

Madrid 18 a las 16. (URGENTE)

Interior contado . . . 77'05 Interior fin de mes . . . 77'15 Amortizable 5 por 100 . . . 96'90 Banco de España . . . 486'75 Compañía de Tabacos . . . 429'00 Francos . . . 38'40 Libras . . . 00'00 Exterior de París . . . 87'47

FABRA

CRIADA

Se necesita una. Intútil presentarse sin buenas referencias. Informarán Almacenes Montaner, calle del Sindicato.

Colección ALEGRIA

A PESETA CADA VOLUMEN Aventuras del Cabo López en el Transvaal, por dos conocidos autores cómicos. Historietas baturras, por Gascón, y Cuentos de mi tierra, por Castro Les. Portugal en broma, por Luis Taboada. El rapto de la Sabina, (novela) por A. R. Bonnat. Madrid pintoresco, por Eusebio Blasco. Historietas baturras, por Gascón, y Cuentos de mi tierra, por Castro Les (segunda serie). El prometido de Awelia, por Mark Twa'n. Historietas cómicas, por Mechaobis. Tipos raros, por Juan Pérez Zúñiga.

Maravilloso invento

para dar oído a los sordos sin operar, con los aparatos imperceptibles inventados por don Vicente Ruiz, Director del Gabinete artístico, Montera 12, 2.º Madrid. Consultas de 12 a 2.—Prospectos gratis, si mandan sello para contestar.

Postales taurinas

Colección de 24 tarjetas postales con todas las suertes de la fiesta Nacional. Precio 2'40 PESETAS colección y a 10 OBTIMOS postales sueltas. Librería de J. TOUS, Plaza de Cort.

Cinematógrafo Truyols

Nuevas películas de gran éxito.—Secciones tarde y noche.

Banca y Bolsa

Valores locales Día 18 de Junio de 1904

Table with columns: ACCIONES, Valor nominal, Diver. bolsa, Diver. dinero, Tasa. Includes entries for Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos Oficial del día 17 a las 15

Table with columns: Valor nominal, Diver. bolsa, Diver. dinero, Tasa. Includes entries for Interior contado, Banco de España, etc.

Militares

Movimiento de tropas Hoy ha llegado procedente de Ibiza el capitán de la guardia civil D. Jaime Ramón que viene de pasar revista a la fuerza de aquella Isla.

Recompensas Se ha concedido la cruz de 3.ª clase del Mérito Militar con distintivo blanco al coronel D. Enrique Pallicer y Pascual; cruz de plata de la misma Orden y distintivo al artillero 2.º José Mestre Roig y la misma cruz al sargento don Agustín Ripoll Vicens.

Sueldos, haberes y gratificaciones Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde el primero del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán asignados al arma de Infantería, en los casos y condiciones que determinan el artículo tercero transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación son las siguientes: diez y siete de Septiembre de 1892, para los tenientes coroneles; 16 de Septiembre de 1892, para los comandantes; 28 de Febrero de 1892, para los capitanes y 19 de Junio de 1894, para los primeros tenientes.

Martimas

Movimiento del puerto Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha sido el siguiente:

Entradas De Ibiza y Valencia, el vapor correo Islaño.

De Ibiza, el laud Angela.

Salidas Para Beñalbufar, el falucho Cristina.

Para Barcelona el vapor correo Miramar.

Otras noticias Mañana a las seis y media, llegará procedente de Barcelona, el vapor correo Lulio, continuando su viaje a Ibiza, después de desembarcar un poco de carga, que conduce para diferentes comerciantes de esta plaza.

El vapor Islaño ha sido portador esta mañana de buenas partidas de sacos de arroz, balas de pieles, idem de papel de envolver, harina, envases, cueros, etc. etc.

Ha llegado sin novedad a Barcelona, la polacra goleta Paquet Ciudadelano. También ha llegado al Grao (Valencia), el laud San Antonio, de Palma, con efectos.

Se espera la corbeta uruguaya Miguel Salóm que con un cargamento de maderas salió el 31 del pasado mes de Mayo de Brunswick.

También es esperado otro velero con cargamento de la misma índole para diferentes almacenes de la isla.

De la Región

Ibiza

Día 15.—Hoy miércoles, se ha embarcado para Palma el primer teniente señor Riera instructor del Batallón Infantil; para demostrar el cariño que los niños profesaban a dicho señor, fueron formados y de uniforme a despedirse al muelle, dándole al ir a embarcarse varios vivas: la gente que con tal motivo fué al muelle era en gran número. El teniente Sr. Riera ha sido destinado a la guarnición de Palma.

La noticia que mandé de que la comisión de los señores Magistrados se embareó el miércoles fué inexacta, por no haber aún terminado su tarea, lo verificarán tan pronto como terminen. Día 16.—Ayer se reunieron bajo la presidencia del digno comandante militar de esta Plaza, D. Vicente Pereyra, los señores que forman el Patronato del Batallón Infantería, siendo parte de lo que acordó dicha reunión: primero completar el batallón, y además formar una banda de música infantil.

En el vapor de ayer llegó a esta el relevo de la fuerza de infantería que guarda esta Plaza y en la misma noche se embarcaron para Palma los relevados al mando del capitán Sr. Ribot.—B.

Inca

En los exámenes últimamente verificados en el Instituto Balear han conseguido los alumnos del Colegio de Inca, de 56 actas de examen, 4 matriculas de honor, 13 sobresalientes, 3 notables y 32 aprobados. Resultado muy satisfactorio que dice mucho en favor de la notoria aplicación y aprovechamiento de los alumnos que cursan sus estudios en dicho Colegio, y de los constantes desvelos de su profesorado. En 1.º de Septiembre próximo empezará el 2.º curso especial de Comercio y 1.º de inglés a cargo del acreditado profesor de idiomas D. Ventura Maril.

Con bastante concurrencia se ha celebrado el mercado de costumbre habiendo regido los precios siguientes: Almendrán, los 42 kilógs., a 78'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 18'00 idem.

Candeal, id. a 18'00 id.

Cebada del país, id. de 0'00 a 10'00 idem.

Id. forastera, id. a 9'50 id.

Avena del país, id. de 0'00 a 8'00 id.

Id. forastera, id. a 7'00 id.

Garbanos, id. a 24'00 id.

Maz, id. a 13'00 id.

Habichuelas (confits), id. a 45'00 id.

Id. blancas, id. a 36'00 id.

Frijoles, id. a 36'00 id.

Habas para cocer, id. a 19'00 id.

Id. ordinarias, id. a 17'00 id.

Id. para ganados, id. de 00'00 a 16'50.

Cerdos cebados, los 10 kgs., a 00'00.

Higos pasos, los 42 id., a 9'00 id.

Albaricoques, quintal, de 12 a 14 id.

Azafrán, los 33 gramos a 3'50.—C.

16 Junio 1904.

Gacetillas

Buen número de faluchos, por el interior del puerto se dedican desde hace días a pescar como vulgarmente se dice a l'ancesa, llamando la atención de las numerosas personas que transitan por aquellos pasos hasta hora muy avanzada de la noche.

Después de recogido el pescado es vendido a los numerosos solicitantes a precio bastante reducido.

Mañana a la hora de costumbre, la fuerza franca del regimiento infantería de Baleares núm. 1, oirá misa en la iglesia de las Magdalenas.

El presidente de la sociedad La Recreativa Balear nos ha invitado a la función que mañana tendrá lugar en aquel teatro, por la cátedra de declamación de la misma.

Agradecemos a D. Jacinto Ballester la galantería tenida con nosotros.

Mañana en el teatro Alfonso de Son Sardina celebrará función el prestidigitador D. Felipe Millás.

Anoche, a las ocho, en la plaza de la Puerta de San Antonio, ocurrió una

Inscripto en la Farmácopea oficial del Reino de Italia

Jarabe Pagliano

depurativo y refrescante de la sangre, del profesor
ERNESTO PAGLIANO

Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con Medalla de Oro

Se ruega al público ovisite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central
La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la estera.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España
ADCOCK Y C^o.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INOVA, San Bartolomé

Pañería de ANGLADA y LLAUGER

Antigua casa de CAN BITLA, Jaime II, número 113 y 115

Siendo muy próximo el plazo fijado para el derribo del edificio que ocupa este establecimiento, para la prolongación de la calle de Colón, anunciamos al público la última BARATURA VERDAD de todas las existencias de lanillas, gergas, armures, estambres, vicuñas, alpacas negras y de color, merinos negros, pantalonera y demás artículos del ramo de pañería, los cuales se detallarán á PRECIOS FABULOSAMENTE BARATOS Y SIN COMPETENCIA POSIBLE.

No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger, Antigua casa de CAN BITLA Jaime II, 113 y 115

Motores eléctricos

DE LA CASA

Electritas-Actien-Gesellschaft, Worm

W. LAHMEYER & C^o

FRANKFART-MAIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía. Economía en el coste.—Fácil manejo.—Informes y presupuestos gratis.

Representante exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18—1.º—Palma.

La Balear

Pelaires-1-Palma

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES

DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ, ELEGANCIA Y ECONOMIA

Depósito exclusivo en Palma del célebre Calzado Higiénico marca Pedrero é hijo.—Patente por 20 años, número 35.005.—Certificado de eminencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado.

Gran fábrica de productos refractarios y de gre

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordeta, Teléfono, 8.277.

—DESPACHO—

Princesa y Cotnera, 4.

Teléfono: 1.847, Barcelona

Vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Saldrá directamente el día 23 de Junio el magnífico vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se suplica á los señores cargadores avisen la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Comercio de maderas

JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Oliver (antigo almacén de Can Cetre)

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Centra. Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Broth» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Gresley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía». Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blioks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

NO MAS PELO BLANCO

TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Harina Bebe Lacteada

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA SANTIANDER

El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando á aquella salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Pians y Prat, Pasaje, 3, BARCELONA.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los herpes, así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y tumores; y finalmente en todos los casos en que se usa el axofre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Cenizo Farmacéutico.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.
Noticias de ninguna parte, por Guillermo Moris.
Los espectros, por H. Ibsen.
Los infiernos de París, por J. B. Enseñat.
La ciudad y las sierras, por Esa de Quevziz.
La hija maldita, por Emile Richebowig.
Beatris Cenci, por J. D. Guerrari.
Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.
Los presidios de Siberia, por Dostovski.

Obras de utilidad práctica

Manipulación de la leche.
Manual de esgrima.
Manual de equitación.
Manual del relojero.
Manual del tintorero sacamanchas.
Manual de salchichonería.
Tratado de velocipedia.
Manual de corte y hechuras de trajes para niño y caballero.
Id. id. id. para señora.
Tratado de fotografía.
Tratado de pintura industrial.
Manual de medicina y veterinaria.
Manual de jabonería y perfumería.
Manual de topografía.
El Baremo universal y cuentas hechas.
El consultor de Negocios legales.
Estas obras se venden al precio de 5 pesetas encuadradas en tela y doradas.
Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 18.

CRIADA

Se necesita una que sepa su obligación. Será bien retribuida. Informarán: Cordelería 33, entresuelo.

IMPORANTE

Joven de buenas referencias y muy pocas pretensiones desea administrar fines ó entrar de apoderado de alguna casa ó bien llevar contabilidad.

NODRIZA

Una de 29 años, leche de cuatro meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Linch-mayor. Informarán, calle del Mar, núm. 16 Palma.

PÉRDIDA

Se ha extraviado una cartera sin contener documentos de valor, pero sí anotaciones que interesan á su dueño. La persona que la haya encontrado y desee devolverla puede hacerlo al CENTRO DE ANUNCIOS donde se le gratificará el hallazgo.

ALMONEDA

DE MUEBLES
En muy buen estado y con gran ventaja se vende una sillera de damasco y otros muebles. Los que los han usado gozan de excelente salud. Para informes, Victoria, 4, carpintería.

SE ALQUILA

Un segundo piso de bastante capacidad, reuniendo grandes comodidades, agua á grifo inclusive. Informarán, Carmen—24.

TENEDOR DE LIBROS

Se ofrece uno de buenas referencias, por horas, precio muy económico. Informarán Centro de Anuncios.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—Madrid

Calle de Olozaga, núm. 1.—(Paseo de Recoletos)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 desu fundación, la suma de pesetas 64,650,088'42.

SEGUROS CONTRA LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotes Rentas de aduición, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

33 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social efectivo.	12000000 ptas.
Primas y reservas.	44028645 »
Total.	56028645 »

Subdisección: Apuntadores, núm. 8, entresuelo

HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS

con decoloramiento de fuerzas ó inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales ó infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositarío D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2 Palma.

De venta en todas las farmacias.

THE MEXICAIN

DEL DR. JAWÁS

El éxito más grande de todos los productos conocidos para combatir la OBESIDAD y el EXCESO DE GORDURA.

PIDANSE PROSPECTOS

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela

UNICO DEPOSITARIO PARA ESPAÑA

Sucesor de A. JEANBERNAT.—BARCELONA

Somatose

Reconstituyente de primer orden.

Estimula en alto grado el apetito.

Farbenfabrikon vorm. Friedr. Bayer & Co., Elberfeld.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Agente general de Baleares: Baltasar Fojal Unión, 57, frente á la Plaza del Mercado.—PALMA